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香港文匯報訊 (記者 李叢書 實

習記者 張夢宇、曹遠茵 廣州報

道) 廣州市政府近日傳出將在南沙
研建新機場的消息。中山大學港
珠澳珠三角研究中心專家鄭天祥
認為，相較與香港國際機場定位
相似的白雲機場，南沙或建小型
商務機場，在短期內不會對香港
造成威脅。

或為白雲機場補充
鄭天祥認為，如在南沙建新機

場，應是個配合當地產業高端定
位的小型商務機場，可承擔私人
小型飛機升降的功能，對香港國
際機場不會構成直接競爭關係。
反之，受影響最大的將是白雲機
場，因為新建場的開通，必將影
響白雲機場航線、客流的分流。
他指出，首先，廣州建第2個機

場是個很大的基建工程，需要反
覆論證；其次，新機場投入使用
初期的規模、航線短期都應該較
小，是以國內航線為主，最多輔
以部分東南亞航線，對珠三角現
有機場格局影響不大。
另據南沙區政府一位負責人透

露，南沙研建的機場並非大中
型，或為白雲機場的補充。但他
反覆強調，該規劃中的南沙機場
僅僅停留在規劃階段，沒有建設
計劃，更沒有具體時間表。「要
建一個機場，不是南沙說了算，
也不是市裡說了算，而是要國家
層面來決定的。」

航線規劃有難度
鄭天祥表示，目前珠三角的機

場較為密集，空域資源相對緊
張。因為在和相關部門協調空域
和航線的劃設上，會有一定難
度。機場若建在南沙，就很可能
存在航道與深圳機場過近或重疊
交叉的問題，增加空中運行的難
度。「如果未來各大機場間能將
支線航空或廉價航班整合投放給

定位更加匹配的周邊機場，就可以相對減輕日益
嚴重的空域資源壓力。」
廣東省機場集團有關負責人則表示，希望廣東

省機場集團管理惠州機場實現軍民合用後，有望
為更好地協調珠三角東部空域資源創造機會和條
件，能在一定程度上疏導和拓展珠三角地區飛往
華東地區的航線與航班。
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白雲機場主要數據
年份 年旅客吞吐量 年貨郵吞吐量 年飛機升降

(萬人次) (萬噸) (萬架次)

2011年 4,504.03 104 34.93

2012年(預計) 5,000 118 38

2015年(目標) 6,000-6,500 180-200 50-55

2020年(設計) 8,000 250 ─

勢加劇與港競爭
2020年客流可達8000萬 專家籲粵港機場應差異化

昨日動工的白雲機場第2期的擴建工程包括新建一條
長3,800米，寬60米的第3跑道和滑行道系統，預計

2014年投入使用。新建約60萬平方米的2號航站樓主樓及
東西兩側5、6號候機指廊；新建100個停機位的站坪及附
屬設施等，預計2016年投入使用。

定位相近 港空運宜對外
記者在採訪獲悉，目前白雲機場有110條國際航線，接

近香港機場的國際航線數。預計到2015年將達到130條左
右，與香港機場持平。中山大學港珠澳珠三角研究中心
專家鄭天祥，長期致力於粵港立體交通研究。他在接受
香港文匯報記者採訪時表示，廣州有意把白雲國際機場
打造成國際性的航空樞紐機場，這與香港國際機場現在
的定位十分相近，兩大機場之間勢必出現市場重疊，相
互分流客流、貨郵量，形成直接競爭局面。
鄭天祥指出，香港機場具有國際化的客貨運優勢，國

際航線多，服務水平高。但由於受限「一國兩制」，直飛
內地二三線城市有局限。而白雲機場則具有很大的潛

力，不過目前的配套設施和服務水平短期之內尚難於匹
配其樞紐地位。香港機場應該盡快找準自身定位和發展
方向，鞏固國際航空樞紐的地位。

五大機場 需錯位發展
此外，鄭天祥還指出，目前大珠三角五大機場(廣州、

深圳、珠海、香港、澳門五大機場)還是處在一種各自為
戰的環境當中，極有可能導致產能過剩，應盡快跳出彼
此的爭奪戰，停止內耗，用各自的優勢分工，與全球性
機場群做競爭。「大家側重點不同，錯位發展，可以實
現互補。如深圳、廣州可加強對國內航線的建設，香港
則致力國際航線，做好接駁鐵路及跨境旅遊車等接駁線
服務，讓香港機場實現對珠三角乃至內地的『滲透』，而
廣州、深圳、珠海也能突破自身的局限。在這點上，粵
港澳不能盲目發展，要進行緊密的聯繫和溝通。」
中央政治局委員、廣東省委書記汪洋，中國民用航空

局局長李家祥， 廣東省省長朱小丹等出席了昨日的工程
啟動儀式。

香港文匯報訊 (記者 李叢書 實習記者

張夢宇、曹遠茵 廣州報道) 繼宣佈將㠥手

規劃廣州第二機場之後，總投資188.54億

元(人民幣，下同)的廣州白雲機場擴建項

目於昨日啟動。據悉，此次的擴建項目包

括第3跑道和2號航站樓，預計到2015年

國際航線數量達到130條左右，與鄰

近的香港機場持平。預計到2020年

該機場的最高吞吐量可達8,000

萬人次。長期研究粵港交通的

專家鄭天祥教授

指出，穗港機場

定位日益相似，

未來必將市場重

疊相互影響。他

呼籲，珠三角五

大機場應真正實

現差異化服務。

溫州動車事故 移交北京檢方查辦

8省市營業稅改增值稅時間敲定
香港文匯報訊 (記者 何凡 北京報道) 財政

部2日公佈8省市營業稅分批改徵增值稅的時
間表：北京應於9月1日完成新舊稅制轉換；
江蘇、安徽為10月1日，福建、廣東為11月1
日，天津、浙江、湖北為12月1日。

方案與上海相同
此次試點的方案、政策安排與內地首個試

點上海市一致，涉及交通運輸業和部分現代
服務業。此次新舊稅制轉換試點政策明確：
原歸屬試點地區的營業稅收入，改徵增值稅
後仍歸屬試點地區；營業稅改徵的增值稅，
由國家稅務局負責徵管。稅率上，在現行增
值稅17%和13%兩檔稅率的基礎上，新增
11%和6%兩檔低稅率。交通運輸業適用11%

稅率；部分現代服務業中的研發和技術服
務、信息技術服務、文化創意服務、物流輔
助服務、鑑證諮詢服務適用6%稅率，部分
現代服務業中的有形動產租賃服務適用17%
稅率。
北京市財稅部門此前以全市營業稅納稅人

為基礎，抽取調查樣本5萬多戶調研。若按
2011年的數據測算，試點之後，北京地方財
政減收將超70億元。而部分現代服務業一般
納稅人整體稅負會出現下降，整體下降約
2%以上。交通運輸業一般納稅人整體稅負
則總體呈上升態勢，且升幅較高。

年底前擴至10省市
據了解，實施「營改增」改革後，上海市

今年一季度試點增值稅減收總規模達34.2
億元；小規模納稅人佔試點企業戶數
68.5%，減稅的平均降幅達40.2%。在全部
試點納稅人中，8.4%的試點納稅人稅負下
降；11.6%的稅負上升。不過，一些參與試
點的上海物流企業稅負明顯增加。中國物
流與採購聯合會副會長賀登才表示，已向
財政部門遞交多份企業調研材料及聯合會
政策建議。據該聯合會統計數據顯示，今
年1月份67%試點企業實際繳納增值稅平均
增加5萬元。
近期舉行的國務院常務會議決定，今年底

前，將「營改增」試點擴大至10個省市。明
年繼續擴大試點地區，並選擇部分行業在全
國範圍試點。
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香港文匯報訊（記者 田一涵 北

京報道）日前，有媒體爆出國家廣
電總局對於電視劇創作提出六項要
求，其中包括網遊不能改拍兩項。
但因湖南衛視正在熱播的《軒轅劍》
尚未停播。對此，有關管理部門
稱，需要一個管理過程。
昨日，內地《新京報》撰文指

出，經國家廣電總局相關人士證
實，廣電總局日前對於電視劇創作
提出六項要求，其中包括革命歷史
題材要敵我分明；不能無限制放大
家庭矛盾；古裝歷史劇不能捏造戲
說；商戰劇需要注意價值導向；翻
拍克隆境外劇不能播出；不提倡網
絡小說改編，網遊不能改拍。文章
並表示，目前這六項創作要求已經
開始陸續實施。此文一出，湖南衛
視新近播出的改編自網絡遊戲的劇
目《軒轅劍》頓成熱議焦點。《軒
轅劍》是否因此受到影響，廣電總
局工作人員解釋道，「任何事都會
有一個過程，管理也一樣。」

香港文匯報訊　(記者 房廈 北

京報道) 據內地《法制晚報》報

道，昨日召開的北京市檢察長

會議透露，最高人民檢察院已

將「7．23」動車事故專案交由

北京檢方查辦。

2011年7月23日，D301次列車

在永嘉至溫州之間的高架橋上

與D3115次列車發生追尾，導致

特別重大鐵路交通事故，造成

39人死亡、192人受傷。去年12月底，

「7．23」事故調查組公佈報告，認定該事

故是1宗因列車控制中心設備存在嚴重設計

缺陷、上道使用審查把關不嚴、雷擊導致

設備故障後應急處置不力等因素造成的責

任事故。

報告稱，鐵道部原部長劉志軍、原副總

工程師張曙光對事故發生負有主要領導責

任，同時還有54名責任人被追責。報告

稱，將對相關責任人依法獨立開展調查。

中國政法大學刑法學教授馬登民分析，

「7．23」事故被追責人員中，可能有部分

已涉嫌瀆職方面的犯罪，如玩忽職守罪或

濫用職權罪。據《刑法》規定，國家機關

工作人員違反法律規定的權限和程序濫用

職權，或者不履行或者不正確履行其職責

玩忽職守，致使公共財產、國家和人民利

益遭受重大損失，則構成上述犯罪。

馬登民推斷，最高檢是考慮到便於案件

偵辦，故將該案移交給北京檢方查辦。

鹽田港貨櫃洩毒氣 爆炸危險未除
香港文匯報訊 (記者 郭若溪 實習記者

李薇、虎靜 深圳報道)昨日15時32分

許，一艘8萬噸級的新加坡籍巨型貨船

在停靠鹽田港碼頭4號泊位時，其裝有

單氰胺的貨櫃發生洩漏，有毒氣體與空

氣發生反應後，令貨櫃急速膨脹，隨時

有爆炸危險。經鹽田區海事部門初步核

實，該洩漏貨櫃附近冒出大量白煙，沒

有明火，暫無人員傷亡。

截至3日22時，記者發稿時，現場處

置工作仍在進行中，爆炸危險尚未完全

排除，事故原因正在調查中。目前，廣

東省消防總隊指揮中心已與國家應急危

化品處置中心取得聯繫，進一步明確了

科學處置方法，要求做好一級防護。

在事發現場，搶險人員穿防化服登

船，鹽田港緊急疏散人員，包括記者在

內的人都被擋在鹽田港外。據深圳市消

防支隊宣傳處負責人介紹，涉事貨船吞

吐量為8萬噸，可容納6,000個貨櫃，甲

板下有9層，上面為架空層，利用鋼鐵

腳架承載了大量集裝箱儲存了約20噸化

學品。發生洩漏時，船上共有670個貨

櫃，有毒氣體散發後，產生了大量煙

霧，周邊300米處均可聞到刺鼻的氣

味，現場幸未出現明火和爆炸事故。該

貨櫃的貨物為江蘇昆山某貿易國公司，

擬經鹽田港運往國外。

■廣州白雲機場第二期擴建項目昨日

動工。 香港文匯報記者李叢書 攝

■現場用來清洗消防員身體和衣服的洗消棚。 香港文匯報深圳傳真

■「7．23」溫州動車事故救援現場。 資料圖片
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